imago



De las muchas maneras de fotografiar una planta



La biología está dominada por la metáfora animal; los mismos términos empleados para describir las plantas provienen de ella e incluso se les designa por características que les faltan y que sí poseen los animales. Se trata de un problema de antropocentrismo que en la tradición occidental se puede remontar al mismo Noé y su arca llena de especies animales, pero ¿y las plantas?

La fotografía de naturaleza, llamada así por su carácter documental y últimamente conservacionista, no escapa a este sesgo. En ella las plantas suelen constituir el escenario en donde se mueven los animales. Afortunadamente la fotografía artística se ha dedicado a crear imágenes del reino vegetal de gran belleza, y hay quienes han hecho de las plantas su tema central. No es de extrañar, por tanto, que sus formas y texturas, sus frutos, hojas, ramas y troncos, sus múltiples estructuras constituyan un universo inagotable para la creatividad visual.

Podemos hallar así desde los primeros fotogramas elaborados en el siglo XIX, donde un objeto se coloca sobre papel sensible y se aplica luz para obtener una imagen, en los cuales se empleaban hojas de plantas, y se ponía en evidencia el raquis y las nervaduras, hasta la fotografía digital que, curiosamente, retoma los mismos temas de los inicios de la fotografía, trabajados con novedosas técnicas. En medio tenemos más de un siglo de fotografía, con innumerables estilos, algunos de los cuales hicieron escuela, influenciando decenas de fotógrafos.

Así, Karl Blossfeldt hace de las plantas columnas y estructuras arquitectónicas, al igual que Edward Weston, quien en sus fotografías reconvertirá el maguey en ícono mexicano, influenciando a Sergei Eisenstein y Gabriel Figueroa. Tina Modotti las torna símbolos —el maíz y las cananas—, y logra una hermosa síntesis de formas con un par de alca-



traces. Paul Hoffman transforma los troncos de árboles en cuerpos humanos v, siguiendo sus pasos, Alicia Ahumada los feminiza, con una gran carga de erotismo. Pero la máxima erotización la logra Wynn Bullock, así como Lola Álvarez Bravo, en algunas imágenes de su muy variada obra. Henri Cartier-Bresson las integra en las múltiples historias que contienen sus imágenes, mientras Manuel Álvarez Bravo las impregna de su universo lúdico y onírico. André Kertész logra composiciones únicas, que serán retomadas incluso por

pintores de la talla de Paul Klee, al igual que Alfred Stieglitz. Edouard Boubat, el poeta de la fotografía, construye con ellas imágenes de intensa ensoñación e inmortaliza una niña-hoja; Mariana Yampolsky, Graciela Iturbide y Flor Garduño siguen por este sendero, dotando de poesía la relación entre los seres humanos y la vida vegetal.

Interminable seria el recuento, basta con que conste la estrecha relación que existe entre el arte de la fotografía y el vasto mundo de las plantas.

César Carrillo Trueba

Facultad de Ciencias, Universidad Nacional Autónoma de México.

IMÁGENES

P. 66: Agustín Estrada, *Sin título, ca.* 1995; Lucien Clergue, *Viñas inundadas*, 1960; Eugenia Rendón de Ola-

zábal, Sin título, 1985; Albert Renger-Patzsch, Abeto de montaña, 1925; Edward Weston, Juniper at Lake Tenaya, 1937; Gertrude Duby Blom, The sacred Ceiba, 1967; Karl Blossfeldt, Serratula nudicaulis, 1928; Alicia Ahumada, Formas del silencio, 1998-2003; André Kertész, Tulipe mélancolique, 1939; Edouard Boubat, Au dos des étoiles, s. f.; Ana Ezcurra, Jardín Botánico, UNAM, 1996; Dennis Stock, Estado de Washington, 1966; Wynn Bullock, Stark tree, 1956; Manuel Álvarez Bravo, Pintor de negro, s. f.; Maya Goded, Sin títu-

lo, ca. 1992; Wynn Bullock, The window, 1957; Albert Renger-Patzsch, Abetos, 1958; Paul Strand, Iris, 1928; Edward Weston, Palma Cuernavaca, 1924; Alfred Stieglitz, Spring showers, 1902; Abbas, Sin título, ca. 1984; Henri Cartier Bresson, Tralee, Irlande, 1963; Ruth Bernhard, Apple tree, 1970; Wynn Bullock, Nude on Log, 1954. P. 67: Manuel Álvarez Bravo, Paisaje inventado, s.f.